

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO III.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 centimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago ADELANTADO.

SANTANDER

Juésves 17 de Setiembre de 1885.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 centimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun-ccion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 793.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ, 2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construcción.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos para cielos rasos.—Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

Manual de reclutamiento y reemplazo del ejército y de la armada, por don Eusebio Freixa y Rabasó.—3.ª edicion económica.—Su precio 2'50 pesetas.

Segunda parte de la Guia de Quintas y del Manual del reclutamiento y reemplazo del ejército, ajustado á la ley de 11 de Julio de 1885, por D. Eusebio Freixa y Rabasó.—13.ª edicion.—Su precio, 4 pesetas.

Estas obras se hallan de venta en la imprenta y librería Católica, Puente, 16, Santander.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—Las llagas de San Francisco y san Pedro Arbués, mr., Ntra. Sra. de Atocha.

AVENTURA FELIZ.

La *Revue de la Presse*, sin duda por la enseñanza útil que encierra y por lo chistoso del caso, refiere esta aventura del abate Cochín, venerable fundador del hospicio para mendigos de París, que lleva su nombre.

El abate, que descendía de una ilustre familia, desde jóven se hizo notar por su piedad extraordinaria y por sus inagotables sentimientos caritativos.

Estando en el Seminario de San Sulpicio, recibía de su padre, antiguo consejero de Estado, un doble luis para sus gastos mensuales, y el seminarista Cochín, tan pronto como recibía aquellos auxilios pecuniarios, los convertía en moneda menuda para repartirla entre los necesitados.

Como estos eran muchos y la bondad del seminarista Cochín sin límites, sucedía siempre que á mediados de mes, no poseía ya un céntimo.

Nuestro honrado personaje era tan conocido de los pobres del barrio, que sabían tambien como él, ó quizás mejor, cuál era su estado económico. Por tanto, cuando llegaba la segunda quincena de cada mes, los mendigos le dejaban pasar sin tenderle una mano importuna, y si al-

guno, más atrevido ó más desconocedor de lo que siempre ocurría, acometía al buen Cochín para que éste registrase sus bolsillos protectores, el abate se quitaba humildemente el sombrero para demostrar que no era poseedor de ninguna clase de moneda.

Algunos otros le seguían, y cuando veían la señal del sombrero, solían decir:

—Está bien, está bien, Sr. Cochín... ¡Dios os bendiga!... Venimos solamente por el gusto de veros.

Un día, 25 del mes, al salir del Seminario, se le acercó una pobre madre de familia á quien Cochín distinguía bastante con su caridad.

Era preciso ciertamente que una causa muy imperiosa, dadas las costumbres del bondadoso futuro abate, y habida en cuenta la fecha desfavorable en que se presentaba, la obligara á acudir solicitando una limosna que el caritativo jóven no podía dar nunca despues del día 15.

Así, pues, en el instante en que el escolar salía con el júbilo propio de sus pocos años, le dijo:

—¡Por piedad, mi buen Sr. Cochín, socorredme!

El jóven, visiblemente conmovido, pero fiel á sus costumbres, la saludó profundamente quitándose el sombrero.

—¡Oh, no, no! ¡Escuchadme! dijo la desventurada madre, estamos sin recurso alguno, mi marido no tiene trabajo, nuestros dos hijos están enfermos de sarampión, y desde hace dos días no comemos ninguno, porque no hay ni un céntimo en casa.

Cochín se detuvo y los ojos se le llenaron de lágrimas.

—¡Dios mío! dijo retorciéndose las manos, ¿qué hacer? Señora, aseguro á V. que no llevo conmigo nada, sino ¿tendría yo corazón para resistir á vuestra súplica?

—¡Ah, sé yo tan bien como V. que estamos á fines de mes! replicó la buena mujer presa de exaltación especial. Pero esto ¿qué importa? ¿No sois un santo, tan santo como los del cielo? Pues por eso estoy segura, añadió sonriendo, á pesar de sus lágrimas, que si quisierais registrar vuestros bolsillos, Dios pondría en ellos alguna cosa para el socorro de mi desgracia!

Algo impaciente el jóven por la insistencia, y para demostrar de una manera pronta que sus bolsillos estaban vacíos, metió las manos en ellos, para sacar los forros fuera; pero ¡oh milagro!

apenas introdujo la mano en el de la derecha se oyó un sonido metálico, y con gran sorpresa de Cochín, salieron entre los dedos tres flamantes piezas de seis libras.

No vaciló ni un segundo en darlas á la pobre mujer.

Esta no parecía extrañarse del prodigio, pues dijo á su protector dirigiéndole una mirada que parecía reprocharle su falta de fé:

—¡Lo vé V.?

Llena de agradecimiento y de inefable alegría, desapareció aquella infeliz madre en seguida.

Entre tanto el buen Cochín no parecía muy tranquilo por el don que le habia sido conferido de hacer milagros, y lleno su espíritu de turbación, en vez de dirigirse á casa de sus padres fue con apresuramiento á la iglesia de San Sulpicio, y en la capilla de la Virgen pasó el resto del día orando en acción de gracias por tamaña divina gracia.

Despues, siempre sumido en profundas reflexiones, se encaminó al Seminario, y al entrar, su compañero de celda le dice:

—Amigo mío, tendrás que convenir en que un día como el de hoy me has puesto en gran aprieto: has tomado mi pantalon por el tuyo, y como no tenemos igual estatura, me ha sido imposible salir con el que tú dejaste.

—¡Cómo es eso! replicó Cochín con una emoción igual á la que le hubiera producido caer en aquel momento de las nubes. ¿Yo he cogido tu pantalon?

—Como te lo digo, y prueba de ello es que habrá en el bolsillo de la derecha diez y ocho francos en tres magníficos escudos de seis libras nuevecitos.

¡Júzguese cuánto no sería el desaliento del pobre Cochín.

Pero obrando con resolución y con lealtad, contó humildemente á sus camaradas los detalles de lo ocurrido.

La aventura se divulgó rápidamente por el barrio, y el antiguo consejero de Estado hizo venir á su lado al seminarista para decirle:

—Jacobo, á contar desde el mes próximo duplico tu pensión, para que al menos, cuando tengas la fantasía de hacer milagros, la tengas con dinero propio.

El jóven, colorado como una cereza, dió las gracias al autor de sus dias.

Siendo más tarde cura de Saint-Jaques du-

Haut Pas, el buen abate la refería muy agradablemente á todo el mundo.

LA VERDAD

Santander 17 de Setiembre de 1885.

TRES SUELTOS DE «EL AVISO.»

Dice uno de ellos:

«En otro suelto manifestamos que la excelentísima Diputación provincial ha concedido mil pesetas para el sostenimiento de la cocina económica.

Suponemos que el ayuntamiento, en la sesión de mañana, votará tambien una cantidad para el mismo objeto, á cargo de las cantidades recaudadas en suscripción pública.»

No será así, pero debiera ser.

Porque la *Cocina económica* influye—todos lo dicen—grande y beneficiosamente en la salud de las muy cerca de setecientas familias que son allí diariamente socorridas, (dicho sea en verso y todo). No siendo aventurado afirmar que muchas de esas familias, la mayor parte de ellas, habrían sufrido sin la *Cocina económica* los horrores y las consecuencias del hambre. Y el cólera, la invasión del cólera suele ser consecuencia del hambre en circunstancias como las actuales de Santander.

Y la *Cocina económica* está influyendo tambien favorablemente en la *vista* de esos centenares de obreros sin trabajo, allí socorridos. Porque es el caso que esos obreros han *filado*, que diría *El Aviso* en día de buen humor, que andan por allí en los Mercados acupándose asíduos y diligentes en la buena obra de la *Cocina*, y cuidando con esmero y con solicitud de que no falte á sus horas la reconstituyente y, como ahora se dice, profiláctica sopa y todo lo demás de la abundante y bienazonada comida, aquellos á quienes tuvieron por sus más acérrimos enemigos; y los tuvieron por enemigos por lo que dicen ciertos papelitos y predicán los *apóstoles* (así se lo intitulan) *de sus derechos*.

Y há visto más el obrero en la *Cocina* de los Mercados. Como que *ha visto que no vé allí á esos tales apóstoles*, á esos que se

—293—

—292—

—289—

no pueda ya curarle ni aun el bálsamo del Cielo?...

—¿Qué me quiere? preguntó el ex-conde, como esforzándose en aparecer terrible. ¿Será cosa de que su sombra me persiga sin tregua? ¿que despues de haberme atormentado el odio, tenga que atormentarme ahora el remordimiento? No: que se muera en paz... Dejadme seguir mi camino...

—No, hijo mío, repuso el Sacerdote llorando; no es el remordimiento lo que esa pobre moribunda quiere legaros, sino la paz, la reconciliación con vuestro Dios... ¡Oh! venid, venid...

El revolucionario siguió maquinalmente el Sacerdote, que con suave presión le fué empujando hacia la estufa: al llegar junto al lecho de la Condesa, vió que ésta tenia sus ojos clavados en aquella direccion, como esperándole con impaciencia, y la oyó que con acento de solemnidad indescriptible, le dijo, recogiendo el último resto de sus espirantes fuerzas:

—Voy á partir, Roberto, y no quisiera llevar conmigo á la eternidad el desconsuelo el dejar en

to al volverse, y mirando con un gesto indefinible, pues no se sabia si era de saña ó de algo parecido al miedo, á la persona que habia corrido en pós de él.

—Soy Ministro del Dios de paz, le dijo con solemnidad y ternura el Sacerdote. Os he visto luchar contra la inspiración de la Gracia santísima... no me lo negueis... y vengo, no á mandaros, sino á suplicaros por sus entrañas de misericordia, que no desogais la voz celestial que os llama...

—Dejadme, dejadme, repuso el ex-conde, pugnando por desasirse del Sacerdote, que se habia abrazado á él. Yo nada tengo que ver con los de vuestra ropa... Dejadme, agradeced que no os estregó á la justicia popular...

—Haced de mí lo que queráis; pero oidme. Desde el borde del sepulcro os llama una mujer, que os perdona el mal que la habeis hecho, y que quiere bendeciros... ¿Será posible que no comprendáis la grandeza de este acto de sublime caridad?... ¿Tendréis el corazón tan ulcerado que

la estancia con una agitación verdaderamente extraña. Diríase que luchaba consigo mismo para retener el odio que durante tan largos años le habia roído las entrañas. Las breves palabras que le habia dicho la moribunda, le explicaron toda una historia de fatales errores, combinados para causar la desgracia de ambos.

La pobre Condesa habia sido engañada en su juventud: sinceramente ligada á Roberto por un afecto casto y tiernísimo, que santificado por el matrimonio habria podido sin duda suavizar la índole de aquel hombre violento y no dejarle entrar en la senda de vicios á que le inclinaba su mismo natural arrebatado, vióse obligada á despedirle de su trato y cariño, porque la hicieron creer con astucias hábilmente urdidas que estaba casado de secreto con otra mujer. Justamente ofendida con esta errada creencia la dignidad de Julia, se habia negado á admitir toda explicación, y despechada habia dado su mano al Conde de Bonneuil, que era enemigo personal de Roberto. Cuando una casualidad la hizo conocer su error, habia ya años que estaba casada,

dicen sus amigos, y que le levantan de cascacos, á esos que le dicen «eres la razon, eres la justicia, eres el derecho,» y que blasonan tambien de *mártires* (¡no están malos mártires!) que por el bienestar del obrero se sacrifican (segun dicen) en el altar de la ciencia, cuya religion profesan. Y eso que es religion llena de misterios incomprensibles para tales sábios; y que tales sábios no gustan de religiones con misterios, que no pueda penetrar la *razon* y la *inteligencia* del menos avisado.

Pero á bien que si el obrero no vé en los Mercados ni en la lista de donantes de la *Cocina* á esos amigos que le hablan de sus derechos, pero no de sus deberes, consiste en que estos amigos del obrero sin trabajo y sin pan, pero con derecho electoral, entre otros no menos apreciables, para que le ejerciten en favor de tales amigos, estarán y tal vez lo estén *coram populo* ó al aire libre en aristocrático café apurando copa tras copa y fumando aromáticos vegueros. Cuando nó (y se dán casos) en lujoso y elegante *restaurant* ó repostería comiendo manjares suculentos y paladeando exquisitos vinos, sin excluir probablemente el Rhim, que tiene puntas y ribetes de ¡Teuton!

Pero ¡bah! ni todas las gentes saben geografía, ni cataron ciertos vinos hasta que á las suyas pasaron desde la bolsa del obrero algunos cuartos. Además, los pseudo-patriotas no se acuerdan de su patriotía (que no patriotismo) en las juergas cuya relacion no escriben. Y no la escriben por no dar dentera al pobre obrero, sin pan y sin trabajo. Aunque no suelen las gentes esas, demócratas y todo que dicen ser, acordarse del obrero. Porque, lo que ellos dicen: ¿para qué acordarse de eso? ¿por ventura los repletos comensales no piden un día y otro día que los ricos dén trabajo y dén pan al pobre obrero? ¿No significan algo esas brillantes campañas que el obrero ¡obrero ingrato! no agradece bastante? Y ¿quién sabe? puede que el muy desagradecido llame á esas campañas las *campañas del palique*. Y hasta puede que, *agarrándose* á lo de «obras son amores...» posponga esos amigos que LE DICEN que le DARÁN muchos DERECHOS, á la gente de la *Cocina*, que NADA LE DICE y que le DÁ PAN... y sopa y carne y patatas, comida, en fin, sana, sabrosa y sazónada.

Sí, es la verdad: el muy ingrato del obrero sigue comiendo en los Mercados, y eso que sus amigos ya le advirtieron que, en el manejo de aquello, anda gente católica, que el Sr. Obispo lo inauguró y que está allí clavada en la pared la imagen de prodigioso San Roque... y otras cosas por el estilo, dichas y advertidas con el patriótico y liberal (eso sí que lo es: *liberal*) propósito de que el obrero se enfade con aque-

llos señores, y no vaya á comer al mercado. Lo que tiene es que, como sus intitulados amigos y defensores no le ofrecen pan y tajadas, en cambio de las tajadas y el pan de la *Cocina*, ya se vé, el obrero no marcha del Mercado, desde donde contempla atónito lo que dicen para arrancarle de allí, los que protestan quererle tanto. De modo que es capáz el obrero de familiarizarse con nombres y con ideas que sus *amigos* le presentaron como aborrecibles y odiosas; pero ¡claro! ¿qué ha de hacer sino cobrar cariño y afición á nombres que se dirigen y á ideas que se atribuyen, bien que en son de desprecio, á los que cada mediodía le sirven generosamente alimento abundante y bueno, y á la noche le atienden otra vez con bueno y abundante alimento? Por que ya irá notando el obrero que esos son en realidad sus bienhechores, sus amigos y no los otros que... Y ahí le duele á alguien, y eso escuece á unos cuantos.

Conque puede ver *El Aviso*, cómo puede comprenderse, lo que él cree incomprensible, en los siguientes párrafos que anteaayer publicó.

«Todo se comprende, menos que se haga la guerra á la Caridad.

Y sin embargo, eso, que es incomprensible, ocurre en Santander.

Dios premie la buena voluntad de esos que no pueden ver que los demás ejerzan el acto más enaltecido y recomendado por Él.»

Esos párrafos son los últimos de un suelto que *El Aviso* publica y empieza así:

«Sentiríamos muy de veras que la guerra que ciertas personas han declarado á la *Cocina económica* llegase á producir el resultado que prevén algunos de sus fundadores, la clausura de esa caritativa institucion donde, en estas circunstancias críticas, hallan sustento muchos menesterosos.»

Pues no querrian otra cosa los enemigos de la *Cocina*, aunque pereciesen de hambre y de miseria las setecientas familias que la *Cocina* socorre, y á las cuales no alimentarían las ciertas personas de quien habla *El Aviso*.

Que continúa aquel suelto escribiendo así:

«Si estos temores se realizasen, habria que convenir que en nuestro país no se puede establecer nada que sea útil y beneficioso, sin despertar envidias y hostilidades que dan al traste con los más elevados pensamientos.»

¿Envidia? ¡qué disparate! Porque, mire *El Aviso*, curioso hay, que observando y oyendo todos los días lo que se piensa y dice en las largas y nutridas filas de obreros que esperan turno á la puerta de la *Cocina*, se ha enterado de que gran número de aquellos deben el socorro á la recomendacion de personas que reniegan de la *Cocina*, porque dicen que allí no fueron atendidas sus no pocas recomendaciones. Por supuesto, que eso lo dicen en público y que en privado recuerdan el beneficio al favorecido...

El cual oye, vé y aprende más de lo que muchos quisieran.

«Pues miente,» dicen los obreros de más de un mándria que habló de que para ser socorrido en la *Cocina* se necesita llevar cédula de comunión y recomendaciones de personas influyentes. Cabalmente anda por allí un protestante que recibe dos veces cada día el socorro que no rechaza porque se lo entreguen frente á la imagen del *médico divino*, del celestial San Roque.

Aprenda, pues, la gente, la credibilidad que debe darse á palabras de ciertos habladores.

Y vaya el tercer suelto de *El Aviso*:

«Ninguna de las personas que censuran la institucion benéfica titulada *Cocina económica*, ha contribuido con un sólo céntimo, ni una alubia siquiera, al sostenimiento de las numerosas familias que allí se socorren.»

¿Qué quiere decir *El Aviso*? Que muchos que no se han corrido ni con una alubia, quieren justificar su falta de *largueza* poniendo *peros* á la *Cocina*? ¿O que no pueden quejarse de no ser atendidos por quien ellos no atienden?

¿O tal vez que en la *Cocina* nada tienen que hacer sino los pobres y los que cooperan en la obra de la *Cocina*, ó, en otros términos, que quién les *dió vela en ese entierro*?

Pero *El Aviso* debe reparar que los donantes de la *Cocina* han de producir sus quejas, claro está, por conducto de los que no lo son.

Porque en Santander ocurre que hablan y peroran, por calles y plazuelas en nombre de la ciudad y de la provincia, muchos que aquí nada tienen que perder, y á quienes se tolera y hasta se dá alas por exceso de inercia y de abandono.

Ya lo dicen ahora en la *Cocina* muchos que antes no querian reconocerlo, y que ahora ven prácticamente lo que es *criar cuervos* y alimentar cuervos. Y añaden que es una mala vergüenza que se haga caso y se considere indebidamente ridícula, pedestre y nécia vanidad de cualquier pavo real... ó republicano. Pues,

Tú te metiste, Fraile Mostén, tú lo quisiste, tú te lo tén.

Chócales á muchos, que ciertas personas combatan á la *Cocina*, estando ellos á la cabeza de *algo* que debiera favorecer la *Cocina*.

Consiste eso en que á veces el *algo* en cuestion tiene la cola donde otros algunos tienen la cabeza. Como el animal del cuento...

¿No saben nuestros lectores, ó no recuerdan el cuento?

Pues díganle:

Unos estudiantes que á fin de curso se habian gastado el dinero del segundo plazo de la matrícula, y no sabian cómo salir del apuro, se reunieron á discutir el caso.

Y por primera y última vez en la vida, de la discusion salió, no la luz, que no sale nunca, sino el dinero.

O cosa que lo valiera.

A la mañana siguiente habia en todas las esquinas de la ciudad un gran cartel que decia en letras de media vara:

Sorprendente fenómeno.

Se exhibe un animal rarísimo contrario á todos los de su especie; pues tiene la cola donde otros tienen la cabeza.

Entrada general á *dos reales*.

Niños y militares, sin graduacion, á real.

A las cuatro de la tarde.

No hay que decir que para las cuatro de la tarde llevaban ya los estudiantes vendidos algunos miles de billetes, y embolsados por consiguiente, muchos más miles de reales. El corral estaba lleno. Llegó la hora de levantar el telon, ó mejor dicho, de tirar de la manta, porque el telon era una manta, y apareció á los ojos atónitos del público un borriquito amarrado al pesebre por la cola.

Lo que quiere decir que hay ciertos *fenómenos* que pasan por tales sin más mérito que hacer las cosas al revés. Y pueblos que ponen su cola donde debieran tener su cabeza. Y no es alusion.

Y no trae otra cosa de particular *El Aviso* del martes.

Noticias

Estado sanitario.

Desde el mediodía del martes á igual hora de ayer miércoles, han ocurrido:

En la capital 5 invasiones y 6 defunciones.

En Peña-Castillo 2 invasiones, y otra en Cueto.

En Torrelavega 3 invasiones y 1 defuncion.

En San Vicente de la Barquera 2 invasiones y 1 defuncion, y otra defuncion en los Corrales.

En Penagos 6 invasiones y 1 defuncion, y otra defuncion sin ninguna invasion en Reocin.

Junta de Sanidad.

En la reunion que ayer celebró esta Junta, se acordó desestimar la solicitud presentada por varios vecinos é industriales de Reinoso, para que se permitiese celebrar la feria de San Mateo. Esto mismo era lo que pedia como medida conveniente en estas circunstancias nuestro ilustrado corresponsal en aquella villa, en la carta que publicamos en nuestro número del miércoles.

Tambien se trató del emplazamiento de un cementerio en Santa Cruz de Bezana, y se nombró una Comision que examine el terreno y señale el mas apropiado para hacer el emplazamiento.

Ayer acordó la Comision provincial informar al gobernador que debe dejar sin efecto el acuerdo del ayuntamiento de Santander, abriendo un concurso para la provision de la plaza vacante del facultativo encargado de la clinica médica del hospital de San Rafael, y mandar que el ayuntamiento se atenga al reglamento de 10 de Agosto de 1875.

Y que debe confirmar el acuerdo del ayuntamiento creando una plaza de médico suplementario en dicho hospital.

y entonces su honestidad misma y su cristiana fidelidad conyugal la impidieron dar explicaciones, aunque ya el odio vengativo de su desdenado antiguo pretendiente la habia ocasionado graves sinsabores. Este odio, en vez de extinguirse, habia ido creciendo con los años, y al ver ahora ya que le faltaba fundamento para seguir alimentándolo, pugnaba el infeliz por retenerle, cual si costara trabajo á su alma desprenderse de un sentimiento que habia habitado en ella tanto tiempo como señor absoluto de sus pensamientos y acciones.

¡Incomprensible abismo del corazon humano! ó por mejor decir, aberracion y envilecimiento que sólo pueden haber en almas reñidas con toda especie de fé y enemistadas con el Dios de la verdad! Poder recobrar la calma, y desecharla, y hasta esforzarse por retener la guerra del odio...

Sin embargo, rara vez el hombre se entrega tan de lleno al imperio del mal, que no queden en su corazon algunos gérmenes de bien: ponéle en ocasion de que estos gérmenes se fecundicen, y pronto vereis cómo la Gracia Divina, comple-

tando la obra comenzada por su admirable prudencia, los convierte en frutos abundantes y deliciosos. El ex-conde habia súbitamente entrado en una de estas crisis en que el mal y el bien parecen luchar con fuerzas iguales dentro del corazon humano: un rayo solo, un rayo no más de la Misericordia Divina, y la lucha se terminaria en breve con una victoria de que se regocijase el cielo.

Roberto en su agitacion meneaba convulso la cabeza, apretaba los puños y lanzaba miradas de fuego amenazadoras, cual si las dirigiese á un sér invisible: de repente paróse ante la moribunda, contemplóla unos instantes, con rostro en que no se podia definir si habia compasion ó desprecio, y luego volviéndole rápidamente la espalda, arrojóse á la puerta de la estufa, la abrió con violencia, y partió como quien huye. Aún no habia andado veinte pasos por la huerta, cuando oye detrás de sí una voz que le grita con tono suplicante:

—Esperad, esperad, por amor de Dios!...

—¿Qué me quereis? preguntó con ronco acen-

la tierra el odio de nadie... Todo lo sabes ya... ningun motivo tienes para aborrecerme... ¿Por qué te vas sin darme la mano en señal de reconciliacion?... Dios en sus altos juicios no permitió que nos uniéramos en la tierra... acatemos su voluntad soberana... Cuanto El hace, está siempre bien hecho... Pero déjame partir con la esperanza de que al fin nos reuniremos en otro mundo mejor...

Estas palabras, pronunciadas por unos labios moribundos, fueron á parar derechas al fondo de aquella alma, que parecia de acero, y al instante se dibujó una emocion profundísima en la cara de Roberto, que con labios temblorosos y los ojos inundados de lágrimas alargó la mano y estrechó con ella tiernamente la que helada le tendia la moribunda. Verdad es que ni una palabra pudo articular en respuesta á la que ésta le habia dirigido; pero aquel llanto, aquella emocion, y sobre todo, aquella efusion con que la estrechaba la mano, respondian elocuentísimamente. La Condesa comprendió cuánto significaba aquel lenguaje mudo, y respondió á él con una dulce son-

Ya no será hoy, sino mañana, el juicio de exenciones del ayuntamiento de Piélagos ante el Comision provincial.

Raciones despachadas ayer en la cocina económica. Mañana, 1.308; tarde, 1.320.—Total, 2.628. Se recomiendan donativos en especies ó metálico.

Ha fallecido en la cárcel de esta ciudad, Antonio Gutierrez (a) Rata, procesado por el robo cometido en el almacén de D. Máximo Bolado.

Se nos asegura que á pesar de las prescripciones dictadas por la alcaldía, existen aún varios pozos sin cerrar, y, según hemos oído, se ha concedido autorización á determinadas personas para abrir otros que se habían cerrado hace algún tiempo.

Desearíamos saber si esto es cierto, pues nos extraña muchísimo que en circunstancias como las presentes, se juegue de una manera tan dolorosa con la salud pública.

Ayuntamiento.

Sesion celebrada ayer.

La corporacion municipal, dando una prueba más de su *extremada puntualidad*, ocupó el salón de sesiones á las siete y media.

Aprobada el acta de la anterior, el Sr. Perez Martinez pidió la palabra para despues de terminado el despacho oficial.

El ayuntamiento se enteró de una comunicacion que le dirige la sociedad de socorros mútuos *La Montañesa*, establecida en Cienfuegos, poniendo á disposicion del municipio 200 pesos fuertes, para ocurrir á los gastos que la epidemia ocasiona.

Se leyó tambien el acta de la sesion celebrada por dicha sociedad, y en la que se acordó hacer el donativo que acabamos de indicar.

Se darán las gracias á la asociacion *La Montañesa* por su caritativa obra.

El señor alcalde expuso su parecer de que á los pueblos epidemiados se les haga donacion del 50 por 100 de los 200 pesos fuertes, quedando para la poblacion el resto.

El Sr. Bolivar dijo que, habiendo algunos niños huérfanos en esta capital, debia depositarse esa cantidad en una caja de ahorros, como patrimonio de aquellos, previo permiso de la sociedad *La Montañesa*.

Nada se acordó en definitivo, sobre este punto.

La institucion de *Amigos de los Pobres*, ofreció al Ayuntamiento 50 raciones diarias, para otros tantos pobres, mientras la epidemia colérica no desaparezca de Santander, suplicando al mismo tiempo se le indicase el día en que debia empezar á servirlos.

El presidente enteró á la Corporacion, de haberle pasado un oficio á la referida sociedad, para que desde ayer pusiese en práctica su laudable proyecto.

Se cursó á la comision de Hacienda una solicitud de doña Francisca Rios y Rodriguez, viuda del que fué administrador del matadero, don Pascasio Huerta. Pedía esta señora, que en atencion á su falta de recursos se le dé una peseta diaria.

D. Francisco Gomez Rueda fué nombrado vocal de la Junta de Asociados.

La comision de Obras, presentó algunas bases para las que han de hacerse en el teatro, y que fueron aprobadas y unidas á las designadas por el arquitecto municipal.

Encarecia la comision la conveniencia de empezar cuanto antes las obras, con objeto de proporcionar colocacion á los trabajadores que se hallen desempleados.

Se autorizó al Sr. Puente para reformar una tejavana que posee en la calle de Búrgos.

A Julian Ortiz se le concedió autorizacion para ensanchar una puerta del piso bajo de una casa de la calle de San Fernando.

El ayuntamiento se sostiene en su acuerdo de 14 de Agosto último, y desestima, por lo tanto, la pretension de la superiora del Asilo de San Joaquin, que pedía se le concediese un terreno en el Prado de Viñas.

Fué autorizado D. José del Barrio para construir una tejavana en la Travesía de San Simon. Se anunciará el oportuno concurso para promover la plaza de médico, vacante en el pueblo de Cueto.

Por haberse declarado desierta otra vez la abastaca para el alumbrado público por medio de petróleo, se abrirá una tercera subasta.

Los oficiales de limpieza, encargados del riego de las calles, presentaron una solicitud pidiendo que se les dé alguna gratificacion.

La corporacion atenderá esta súplica cuando hayan pasado las actuales circunstancias.

Se aumentará con 3.000 pesetas el presupuesto para la construccion de un lavadero en Matagorda.

Los señores Robert, Gamba, Huerta y Trueba, elevaron un escrito, solicitando que el ayuntamiento, haciéndose solidario de los actos cometidos con motivo de la epidemia, por cada uno de sus individuos, entable una demanda contra el médico D. Casto Solana, quien lanzó

sobre la corporacion municipal graves injurias, en un comunicado que insertó *La Voz Montañesa* el martes último.

El señor Peña Conde.—Estoy conforme en principio con lo que dice la comision; pero debo hacer una salvedad. Ya no puedo hacerme solidario de actos que no se han realizado en mi presencia, aun cuando sean justos é intachables. Por lo demás, creo que el Ayuntamiento, sin que dicha solidaridad exista, y considerándose injuriado como los señores concejales firmantes de la proposicion, puede llevar á los Tribunales al señor Solana.

El Sr. Gamba.—D. Casto Solana se refiere en su comunicado á hechos concretos.

Dice que una mujer de la calle de Tetuan fué trasladada por órden de un concejal, precisamente cuando empezaba la reaccion, y no es cierto. La enferma salió para la casa de salud con consentimiento de los médicos Sres. Viteri, Saenz y Lopez Peredo.

El Sr. Perez Martinez.—Yo hablé con el Sr. Solana, y por él he sabido que en su escrito aludía á dos concejales determinados.

El Sr. Abascal.—El Ayuntamiento debe obligar á D. Casto Solana á que diga quiénes son esos concejales.

A esto objetó el señor Trueba que bastaba con que se le llevase á los Tribunales.

El señor Bolado.—Una vez que el médico D. Casto Solana hizo públicas las injurias en un periódico, creo debiera exigírsele que de la misma manera dé una satisfaccion cumplida al municipio, pues no es cosa de entablar una cuestion judicial, por un escrito que quizá haya sido hecho en un momento de acaloramiento.

Despues de esto, el señor Vazquez, á quien más combate el señor Solana en su comunicado, hizo algunas consideraciones sobre éste y manifestó, para desmentir lo que dicho médico aseguraba, que de todos los coléricos llevados al hospital, solo uno habia ido sin papeleta del médico; y este porque se habia sentido enfermo en los soportales del ayuntamiento y no contaba con recursos de ningun género.

Nuevamente hicieron uso de la palabra los señores Peña Conde, Bolado, Trueba y Vazquez.

El Sr. Alcalde.—En mi concepto, puede aprobarse la proposicion, y si el Sr. Solana da espontáneamente una satisfaccion en el periódico que publicó su injurioso escrito y declara que no ha estado en lo cierto al hacer las afirmaciones que en él constan, el ayuntamiento anulará su acuerdo.

Así se aprobó.

Votaron en contra los Sres. Bolado, Piñeiro, Lopez Herrero, Perez Martinez, Viteri y Bolivar.

El señor Alcalde.—El concejal Sr. Piñeiro, con motivo de los escasos ingresos que tiene la comision de Hacienda, ha presentado una proposicion, sobre la cual, la alcaldía no puede tomar acuerdo alguno, y por lo tanto, no se permite su lectura.

El señor Piñeiro.—Pido la palabra.

El Presidente.—Es inútil porque nada puede tratarse en este asunto.

El señor Piñeiro.—Pido que conste en acta mi protesta contra ese acto, ya que no se me dice en virtud de qué artículo de la ley se procede.

El señor alcalde hizo que constase la protesta, y el despacho oficial se dió por terminado.

El Sr. Perez Martinez.—He pedido la palabra para preguntar qué carácter tiene la suscripcion abierta por la Junta de gobierno para socorrer á los necesitados en estas circunstancias; pues se han recaudado ya 70.000 pesetas y en las cajas municipales no han ingresado más que 7.000. Si la suscripcion tiene el carácter de local, ¿por qué no se hacen ingresar sus productos en el municipio? Y si tiene el carácter de provincial, ¿por qué no se le dá al ayuntamiento el 43 por 100, que lo corresponde?

El Sr. Alcalde.—La suscripcion es para la localidad, y solo en un caso extraordinario se dará algun socorro á un pueblo en que más necesidades haya. Nosotros no podemos exigir que se nos entreguen las 70.000 pesetas, ni es necesario pedir nada por ahora, pues aún tenemos una crecida cantidad en caja; pero cuando se necesite dinero se le pedirá á la junta de gobierno, que no lo negará, como no negó las 7.000 pesetas que la hemos pedido, sin necesidad, cuando se estableció el hospital.

Hizo uso de la palabra el señor Peña Conde, y el señor Perez Martinez volvió á decir:—Pues si tenemos dinero, ¿cómo se desistió del propósito de establecer la estufa de desinfeccion, por falta de recursos?

El señor Trueba.—Eso no es exacto.

La estufa se pidió por telégrafo, á una casa de París, y por telégrafo contestó ésta, que aquel aparato costaba 9.000 pesetas, que pesaba mil kilos, que vendria en tres pedazos, y que tardarian en llegar aquí dos meses.

Se entabló una nueva discusion entre el señor Bolado y el Presidente, y este declaró bastante discutido el asunto.

El señor Peña Conde pidió á la comision de obras que se proponga la forma para el nombramiento de arquitecto municipal, y el señor Ruiz

Huidobro prometió que para la próxima sesion se presentaria el informe.

Y, no habiendo otros asuntos de que tratar, se levantó la sesion.

Lista de donativos

en especie entregados en la *Cocina económica*. Sres. Quevedo Cuesta y Compañía, cuatro arrobas de garbanzos y ocho libras jabon.

D.^a Josefa Munarriz, una libra carne.
D. José Ubierna, dos docenas platos soperos y dos docenas cucharas.

D.^a Emilia Toca, viuda de Lecanda, dos libras de carne diarias.
D. Eduardo Miera, cuatro libras de pan diarias.

D. José Sanchez y Sanchez, una libra de pan y una libra de carne diario.

D. José Ubierna, doce copas para vino, ocho id. para agua, doce tazas para caldo y dos alfombras de hule.

Capa Moral, cuatro tohallas.
Establecimiento, Villa de París, veinte metros algodón para rodillas.

D. Juan Alonso, una pastilla de jabon.
D. Adolfo Wunsch, una esponja.

Sres. Zorrilla y Sobrino, dos arpilleras para rodillas.
D. Sinforiano Ródenas, diez metros de algodón para id.

D. Fernando del Río, dos sacos con diez y seis arrobas de patatas.

D.^a Consuelo Gutierrez, viuda de Celis, cuatro libras de carne diarias.

D. Luis Garcia, cuarenta libras de pan diarias.
D. Francisco y Pedro Torriente, veinte y cinco libras de pan diarias.

Sr. Secretario del Ilmo. Sr. Obispo, un cuadro de San Roque.

Sres. Ruiz, Ferreira y Compañía, un saco de arroz, un saco garbanzos y uno de alubias.

D. Ramon Torcida, cuatro arrobas de garbanzos y cuatro id. de arroz.
D. E. Lates, un saco de patatas.

D. Sinforoso Quintanilla, dos arrobas tocino del país.
D. Gregorio Mazarrasa, veinte quintales de carbon.

D. Cándido Lería, dos arrobas de garbanzos y dos arrobas de arroz.

(Se continuará.)

El corresponsal del *Times* en Madrid, dice:

«Una carta que he recibido hoy de Berlin, dice que España es afortunada en tener tan buenos abogados cerca del canciller de hierro. El emperador Guillermo ha apurado todos los medios en obsequio á su amistad con D. Alfonso, lo mismo que el príncipe imperial en obsequio del pueblo español, cuya calurosa recepcion desde que desembarcó en Valencia, en donde lo cubrieron de flores arrojadas por las hermosas hijas de la poblacion, hasta el último día de su memorable visita al país, es fuente de agradables recuerdos.»

El conde Herbert de Bismark, el hijo del canciller, tambien parece que defiende á España.»

Se ha incorporado ya á la escuadra de instruccion, el crucero de guerra *Navarra*.

A bordo de la corbeta alemana *Luise*, que estuvo fondeada en Vigo, se hallaba un teniente, sobrino del general Molke.

De un día á otro quedará lista la fragata *Concepcion*, que se halla en el arsenal del Ferrol.

Con objeto de defender el puerto de Barcelona, en caso necesario, una casa de aquella capital está construyendo 50 torpedos.

Segun dicen algunos periódicos, tambien en Cartagena andan espías alemanes tomando apuntes de las fortificaciones.

En el puerto de Valencia van á establecerse las baterías que hace algunos años se improvisaron á ambos lados del mismo.

Las fábricas de Alcoy han reanudado con gran actividad sus trabajos.

En Génova se ha hecho una manifestacion antigermánica, en favor de España.

La epidemia colérica vá en aumento en la Sicilia.

Todos los periódicos de Roma hablan en favor de España, acerca del conflicto con Alemania.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Barcelona 15.—Interior, 58'60; exterior 58'63.

Londres 15.—4 por 100 exterior español, 56'66.

Paris 15 (6'25 t.)—4 por 100 exterior español, 56'68.

Roma 14.—Sigue aumentando el cólera en Sicilia, habiéndose acordado por el gobierno publicar un *Boletín oficial* con el número de invasiones y fallecimientos que diariamente ocurren á consecuencia de la epidemia.

El Cairo 14.—El sultan de Turquía piensa en mandar un visir á Egipto.

Berlin 15.—Ha llegado á esta córte el emperador de Alemania.

Paris 15.—*Le Soir*, afirma, apesar de lo que dicen los periódicos ministeriales en contrario, que el príncipe heredero de Alemania y Bismark se hallan en completo desacuerdo.

Madrid 15 (8'30 n.)—En el salón de conferencias ha sido muy comentado esta tarde el artículo que publica *El Globo* titulado «La fuerza del destino.»

Ha sido nombrado subdelegado eclesiástico Castrense de la diócesis de Santa Cruz de Tenerife el Dr. D. Enrique Medina Santano, dignidad de arcipreste de la expresada diócesis.

Madrid 15 (10'25 n.)—Han sido denunciados los periódicos *El Globo*, *El Progreso*, y *La República*, correspondientes al día de hoy.

En esta capital se han registrado hoy 9 invasiones y 4 fallecimientos. En la mayor parte de los pueblos de la provincia ha desaparecido la epidemia colérica.

Madrid 15 (11'45 n.)—El sub-secretario del ministerio de Marina Sr. Topete, ha conferenciado estensamente con el Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

Dicha conferencia parece que ha tenido por objeto tratar de la dimision que tiene presentada el primero del cargo de la subsecretaría.

Madrid 16 (2'30 n.)—Escasa concurrencia en los círculos políticos.

Se comenta mucho la actitud adoptada por los ingleses respecto al conflicto hispano-aleman.

Se asegura que el presidente del Consejo de ministros tiene en su poder noticias de Manila respecto á las instrucciones comunicadas á los comandantes de los buques *San Quintín* y *Manila*.

Firmada combinacion de gobernadores.

El de Teruel, pasará á Sória; el de Lérida, á Teruel; el de Salamanca, á Lérida; el de Alava, á Salamanca; el de Logroño, á Alava; y nombrando para este último punto á D. Manuel Useña.

CONTRA EL CÓLERA

Rom legítimo de caña, á la alta rectificacion de 28 grados Cartier, marca R. F. C. Certificado de su pureza por el señor químico municipal D. José María Cagial.

Depósito: *café del Ancora*.
Cajas de 12 botellas, en 94 reales; id. 24 idem, en 178 id.; botellas sueltas, 8 id. una.

En la tienda nueva *La Africana*, calle de Tetuan, núm. 11, se vende el mismo líquido para el que acredite pertenecer á la clase jornalera, con una considerable rebaja de los precios de arriba.

12—10

IMPORTANTE.

SASTRERÍA ECONOMICA.

Trajes hechos desde 6 duros en adelante. Se confeccionan traques á la medida para caballeros y niños.

Especialidad en la confeccion de prendas para sacerdote y alumnos del Seminario de Corban. Precios sin competencia.

ATARAZANAS 3, ESQUINA. 201

DE ACTUALIDAD.

El licor fino y gratisimo de la costa occidental de Rusia, en frascos y botellas á 5 y 6 pesetas uno, RON Jamaica, AJENJO Suizo, etc., VINOS generosos y LICORES de todas clases, así como la legítima CAÑA de la Habana pura; se venden en Atarazanas, 3.

En el mismo establecimiento encontrara el comprador superiores QUESOS de bola, SALCHICHON de Vich, CONSERVAS alimenticias de todas clases y demás artículos de comestibles. j.d. 8—7

AMONTILLADO TRAFALGAR.

Legítimo de Jerez de la Frontera á 16 reales botella, por docenas á 14.

Unico depósito en el establecimiento de vinos, aguardientes, licores y comestibles del sobrino de Prudencio Fernandez Regatillo, calle de Colon. 29

SE ALQUILAN EN EL PUEBLO DE Miera varias casas, algunas de ellas amuebladas y con disposicion para varias familias. El que quiera se entenderá con el cura de aquella parroquia. 43

Fábrica de licores de Aquilino Alonso Celis. CALLE DEL CUBO NÚM. 2 y 4.

En este establecimiento, que quedará abierto al público desde este día, ofrezco á mis favorecidos toda clase de líquidos á precios módicos y de buenas calidades. Como de actualidad: rom, cognac, ajenjo suizo, caña superior de Cuba, Ojen de varios fabricantes y anises especiales del mono, Gorrión Torre, Corona y Flor de anis de Villamil, etc. etc. 11

VAPORES-CORREOS
DE LA
COMPAÑIA TRASATLANTICA
ANTES A. LOPEZ Y COMPAÑIA.
SERVICIO PARA PUERTO-RICO Y HABANA.
SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO.

Por disposicion superior, estos vapores suspenden el servicio que hacian desde Cádiz y Santander, y por ahora y hasta nuevo aviso, saldrán de Coruña en los dias 10, 20 y 30 de cada mes para

PUERTO-RICO Y HABANA

con las combinaciones siguientes:

Los vapores que salgan el 30 enlazan con servicios antillanos de la misma Compañia Trasatlantica, en combinacion con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 70 para Puerto-Rico y 80 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañia, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

NOTA. A los pasajeros que tomen en Santander su pasaje mientras los vapores salgan de Coruña, se les abonará el costo del billete por ferrocarril desde Santander á la Coruña.

Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañia, Muelle, 36.

En Coruña, D. E. da Guarda.

NOTABLE MEDICAMENTO
AGUA DE CARABAÑA

SALINAS, SULFURADAS, SULFATO-SÓDICAS,

autorizadas oficialmente por los gobiernos de España y Francia y aprobadas por sus academias nacionales de Medicina.

Han obtenido cinco grandes premios, tres medallas de oro y diplomas de honor de sociedades científicas de España, Francia, Italia, etc. etc., y certificados de sus extraordinarias virtudes medicinales de todos los más conocidos y notables médicos. (Véase la primera Memoria científica de estas aguas y las que aparecerá próximamente de las mismas aumentada). Siete análisis químicos y micrográficos, de las más reputadas firmas y Academia de París, se han efectuado en estas aguas. Son sulfurosas, contienen hidrógeno sulfurado y sulfuro de sodio, de este último la elevada cantidad de cinco centigramos por litro. Son sulfatadas sódicas, contienen de este producto, despues del trabajo de captado del manantial, ejecutado recientemente por el ingeniero de minas Sr. D. Ildefonso Sierra y Leon, y segun el análisis de la Academia de Medicina de París, 100 gramos 111 miligramos por litro; cuyos dos mineralizadores en sus proporciones y reunion bastan para poderlas clasificar como solas y únicas de esta especie; contienen, además, fosfatos y carbonato ferroso en cortas y convenientes dosis, además de sus preciosos gases, hidrógeno sulfurado, ácido carbónico, oxígeno nitrógeno.

No contienen absolutamente sulfato de potasa ni ninguna otra sal de esta clase que produce irritaciones y otros efectos de resultados funestos, cuyas sales existen en todas las aguas purgantes en uso, españolas y extranjeras y en gran cantidad hasta ocho gramos litro en alguna de ellas. No contienen gran cantidad de magnesia (tres gramos por litro), mientras que solo de sulfato de magnesia (sal de higuera) contienen las purgas en general 20, 30 gramos y algunas hasta 50 por litro: los efectos de las aguas que contienen en gran cantidad dicha sal son bien conocidos, produciendo dolores, cólicos, náuseas, vómitos, etc., etc., y máxime si tienen asociados el sulfato de potasa.

AGUAS DE CARABAÑA. Purgantes depurativas.

AGUAS DE CARABAÑA. Para el estómago, hígado, vientre.

AGUAS DE CARABAÑA. Para las herpes, escrófulas, sífilis.

AGUAS DE CARABAÑA. Tónicas, aperitivas.

AGUAS DE CARABAÑA.

La botella es blanca, rotulada La Favorita en Carabaña, en la etiqueta se lee con repetición Aguas de Carabaña, está capsulada á máquina y en la capsula el rótulo de Aguas minerales naturales de la Favorita de Carabaña, está corchada á máquina de gran presión y en el corcho un rótulo Aguas de Carabaña, envuelve á cada botella un externo prospecto con su análisis é instruccion para usarla.

Estas advertencias servirán de guia para los compradores que no conozcan estas aguas y no las confundan con ninguna otra con grave perjuicio de su salud. Respecto á los que las hayan usado no es posible confundirlas, pues conocen ya sus efectos y resultados.

Se halla en todas las farmacias y droguerías.—Depósito general: R. CHAVARRI, Atocha, 87, MADRID.

Depósitos en Santander: Farmacias de los Sres. D. Manuel Rodriguez Jimenez, D. José de la Vega, D. Antonio Gomez Marañon, D. Leopoldo Hontañon, D. Crispulo Ordoñez, Droguería de la Sra. Viuda de Isasi, y D. Bernardo Saro. En Villacarriedo: D. Juan José Quintana. En Torrelavega: D. Joaquin Cacho y compañía. 10m6

ESQUELAS DE DEFUNCION.

Las personas que favorezcan esta casa (Puente, 16), con sus encargos, además de la economía y prontitud en el servicio que nos caracteriza disfrutará la ventaja de que se inserte gratis en el periódico la esquela ó tarjeta.

Igual ventaja tendrán los que encarguen esquelas ó tarjetas de boda, etcétera, etcétera, si les conviniere.

INDICADOR DE SANTANDER.

FERRO-CARRILES DEL NORTE

SALIDAS DE SANTANDER.

Tren-correo, á las 3 de la tarde.
Tren mixto discrecional, 11 mañan.
Otro tren mixto discrecional á Barcelona, á las 6 de la tarde.
Otro tren mixto discrecional á Torrelavega, á las 7 de la mañana.

LLEGADAS A SANTANDER.

Tren-correo, á las 4:15 tarde.
Tren mixto discrecional de Madrid, á las 8 de la tarde.
Otro tren mixto de Barcelona, á las 9:25 de la mañana.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS terrestres.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion
General	2:30 tarde.	3 tarde.	4:25 tarde.	4:45 tarde.
Torrelavega	5:30 tarde.	6 tarde.	9:25 mañana.	9:40 mañana
Bilbao	3:30 tarde.	»	»	9:40 mañana

CORREOS MARITIMOS.

		DIAS EN QUE SALEN DE SANTANDER.
Para las Islas Baleares	Domingo, Miércoles y Viernes.	
» » Canarias	7, 14 y penúltimo de cada mes.	
» » Cuba y Puerto-Rico	7, 20 y 27 id. id.	
	Via de Barcelona	El antepenúltimo dia id. id.
Islas Filipinas. {	Via de Marsella	21 May., 18 Jun., 16 Jul., 13 Ag., 10 Set., 8 Oct., 19 Nov. y 17 Dic.
	Pará Puerto-Rico	
Pqtes. franceses {	Cuba y México	22 de cada mes (Estos paquetes suspenden sus salidas por ahora.)
	Ptos. del Pacifico. 26 id. id.	

Servicio de reja.

De 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

A la llegada y salida de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificados.

Recogida de los buzones.—El de la administracion principal, 5 minutos antes de la salida de los correos.

El de la estacion del ferrocarril á las 2:50 de la tarde.

Los de la capital para el interior, Bilbao y Torrelavega, á las 9 de la mañana, á las 1:30 y 4 de la tarde.

Certificados.—El despacho de certificados estará abierto desde las 8 de la mañana hasta la 1 de la tarde, y desde las 3 á las 6.

Las reclamaciones de certificados podrán hacerse de 9 á 12 de la mañana.

Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, desde las 8 de la mañana á las 12 de la mis-

ma y desde las 3 á las 6 de la tarde. Tarifa para Ultramar.—Cuba y Puerto Rico, cartas sencillas, franco obligatorio, 30 céntimos.

Filipinas y Fernando Póo: cartas sencillas, 50 céntimos; certificadas, 75 céntimos

Nota.—El franqueo de la correspondencia para Puerto-Rico y Habana por el paquete francés es el de las tarifas para el extranjero, ó sea á razon de 30 céntimos de peseta por cada 15 gramos de peso en las cartas y de 5 céntimos de peseta por cada 50 gramos en los periódicos é impresos, siendo el derecho de certificado de 75 céntimos de peseta.

Telegrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

SERVICIO DE BAHÍA.—La Corconera

	MAÑANA.	TARDE
Santander al Astillero	6.30, 8.45 y 12	2, 4, 6.10 y 7.30 disc.
Astillero á Santander	6, 8 y 10	1, 2.45 5.25 y 7
Santander al Cespedon	6.30 y 8.45	4
Cespedon á Santander	5.45, 7.45 y 9.40	5
Santander á Pedreña y Puntal	6, 8 y 11.30	2, 3.30 y 5.15
Puntal y Pedreña á Santander.	7, 9 y 12.15	2.45, 4.30 y 6
Santander á la Magdalena	6, 7, 8, 9, 10, 11, 11.30 y 12	3.30, 4.40, 5.15, 6, 6.30 y 7
Magdalena á Santander	7.15, 9.15 y 12.30	4.15, 4.45, 5.45, 6.15 y 7.15

Los domingos que el tiempo lo permita habrá un viaje extraordinario a las 3 de la tarde al Astillero, regresando de este punto á las 7.

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los dias un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administracion del Sr. Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las administra-

ciones de los Sres. Catalan y Horga. Para Santoña coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

LA RELIGION.

ESTUDIOS FILOSÓFICO-TEOLÓGICOS

POR EL ILUSTRISIMO SEÑOR

D VICENTE SANCHEZ DE CASTRO
OBISPO DE SANTANDER.

Esta obra abraza un plan completo de Religion, en el que su doctor autor desenvuelve con orden y preciso encadenamiento, castizo lenguaje, claro y vigoroso raciocinio, las verdades del dogma y de la moral católica desde sus principios fundamentales, impugnando á la vez los errores y sistemas filosóficos opuestos á la doctrina revelada.

El censor de este libro, Sr. Canónigo y Rector del Seminario de Leon D. José Tomás de Mazarrasa, y el Excmo. Sr. Obispo de aquella diócesis, bajo cuya aprobacion se ha publicado, recomiendan eficazmente su lectura como medio de adquirir sólida y cumplida instruccion en materias religiosas.

Forma un tomo en 4.º de 827 páginas y se vende en esta Librería Católica, Puente, 16, al precio de 5 pesetas.

EMULSION ANGULO

LOMBRIZ SLITARIA.

Expulsion segura, sin molestia ni peligro, con las cápsulas de ANGULO, 30 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de la Vega, y principales de España, 4m3

DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Real Academia Española, última edicion.—Se vende en la librería Católica, Puente, 16, Santander.

OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica de Puente, 16.

Tratado de la organizacion de las sociedades, por el P. Mtro. Fr. José de Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.

Vida de Santa Teresa de Jesus, por el P. Fr. Bonifacio Moral, del colegio de Agustinos Filipinos de Valladolid, Obra laureada con el primer premio en el certámen celebrado en Salamanca con motivo del tercer centenario de la Mística Doctora: edicion de gran lujo con buena impresion en papel satinado y encuadernada en tela con planchas doradas. Su precio 20 reales.

Analogías entre San Agustin y Santa Teresa por el P. Fr. Tomás Rodriguez, agustino del colegio de la Virgen. Estudio premiado con medalla de plata, como de tema libre, en el certámen teresiano de Salamanca.—6 reales.

Contestacion á la Historia del conflicto entre la Religion y la ciencia, de Draper, por Fr. Tomás Cámara, de la órden de San Agustin, Obispo de Tranópolis y auxiliar de Toledo.—24 reales.

Elementos de Etica general por el P. José Mendive, de la Compañia de Jesus.—10 reales.

Arte de escribir, por el P. M. Fr. José de Jesus Muñoz Capilla, agustiniano, con notas de P. Conrado Muñoz Saenz, de la misma órden.—10 reales.

Elementos de derecho natural, por el P. José Mendive, de la Compañia de Jesus.—14 reales.

ROMA Y EL PONTIFICADO

POR AUGUSTO NICOLÁS.

Version castellana de D. Manuel Llanes Montull (segunda edicion). Véndese en la Imprenta y Librería Católica, Puente, 16, Santander, al precio de 2 pesetas.

Libros de texto.

Se hallan de venta en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

El niño amante de la Virgen.

Devocionario sumamente útil para los niños.

Se vende en la librería Católica Puente, 16, á 25 céntimos de peseta uno y 70 reales el 100. Remitidos por el correo y certificados á 78 reales el 100. Los pedidos al por mayor se harán á D. Ildefonso Fernandez, Santander, calle de Caballal, 2, 2.º, quien los remitirá á vuelta de correo, previo el importe.

Afectos y consideraciones devotas y eficaces.

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañia de Jesus, por el P. Francisco de Salazar, de la misma Compañia.

Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

Libros nuevos.

EL

APOSTOLADO SEGLAR

Manual del propagandista católico en nuestros dias,

por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro. director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.º mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresion, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plancha dorada, grabada expreso, á 11 reales.

LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro. consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—El opusculo en 8.º, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Dirigirse á D. Miguel Casals, Pino, 5, Barcelona, y en caso de los correspondientes de la Librería y Tipografía católica.